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声终于落地。2月11日一早,一条“全国优质民办高校建设专题

研讨会”的红色横幅，挂在了杭州梅苑宾馆一楼会议室的墙

壁上。 “这是今年春节后我出门参加的第一个会议。”头发

已经雪白的教育部原副部长、中国高等教育学会会长周远清

抬头笑着说。 坐在他身旁的是对民办教育情有独钟的著名高

等教育研究专家、厦门大学89岁高龄的潘懋元教授。同时出

现在会场上的还有19家在全国颇有影响力的民办高校的院长

、书记，其中两位是公众最为熟悉的全国人大代表：西安外

事学院院长黄藤、江西蓝天学院董事长于果。 立春已过。

在2009年开始的这个春天，他们相聚在一起是要认真讨论一

个重要而严肃的话题在国家征集中长期教育改革和发展规划

纲要意见的大背景下，民办高校要不要集体发出声音：建议

国家为民办高校也设立一个211工程？ 于是，他们特意选定

了2月11日这个具有象征意义的日子。 民办高校的发展进入一

个关键时刻 毫无疑问，中国民办教育的出现是中国改革开放

的产物之一。随着高等教育的快速发展，从1998年至2007年

短短10年间，我国民办高校已经从20多所增加到297所，在校

生从两万多人增加到180多万人。教育的层次也有所提高，民

办本科院校已有40所,其他民办高等教育的办学形式也在探索

之中。 衡量一个国家是否实现了高等教育大众化，最重要的

指标是要看其毛入学率是否达到40％~50％。照此预测，

到2020年，我国高等教育的规模还将继续扩大，毛入学率也



将继续提升，民办高校应该还有很大的发展空间。 “民办高

校的兴起是中国教育体制最重要的改革，已经成为中国高等

教育的重要组成部分。”作为曾经是中国教育部主管高教工

作的副部长，也是中国高等教育改革开放30年的亲历者和见

证人，周远清站在今天的角度来谈对民办高校的认识是颇具

历史价值的。 “中国高等教育必须要有民办教育！”周远清

说，“我已经领悟到，中国这么大的国家，地广人多，纯粹

公办，满足不了人民群众对高等教育的需求。中国必须发展

民办高教事业，这是中国高等教育发展的重要决策，也将是

一个长期决策。” 他承认，中国民办教育是从狭缝里生长出

来的，经历了一个艰难的成长过程，取得了历史性突破。同

时他认为，“经过了大改革、大发展、大提高的阶段，中国

教育走到了一个新的历史关口实现从高等教育大国向高等教

育强国转变。与此同步，民办高校的发展也进入了一个关键

时刻。 “以品牌院校带动行业发展”成为共识 “从现在开始

，我国人口高峰期已过，高校适龄生源开始呈下滑趋势，民

办高校未来的招生规模是不是会呈逐年缩小的趋势？” “近

些年，公办高校那些基础设施建设工程现已逐步完工并开始

发挥作用，它们吸纳学生数量的空间和能力很大很强，同时

公办高校有政府补贴，收费标准也要比我们低出很多，我们

很难和他们竞争”。 民办高校办学者那种无时无刻不存在于

心的危机感，似乎是与生俱来的，带有先天的深深印记。尽

管不少民办院校，不论是校园环境建设，还是在校学生人数

，其规模都已令世人瞩目。但是，这些办学者始终关心的是

“下一步，我们该怎么走？” 他们清醒地认识到，我国民办

高等教育的发展，从总体来说还是处于发展的初级阶段，规



模偏小，层次偏低，资金缺乏，条件欠缺还是制约民办高校

发展的重要因素。在整个社会贯彻落实科学发展观，加快高

等学校内涵建设和提高质量的背景下，民办高校也面临着如

何优化结构、提高质量、提升水平、加强内涵建设的艰巨任

务。 基于这样一种考虑，去年11月，在中国民办教育协会开

会期间，西安外事学院黄藤院长便与浙江树人大学朱玉校长

商议，联合江西蓝天学院一同发起这次会议。 在研讨会上，

中国高教学会副会长张晋峰提出，“我们倡议建立民办高校

示范校。民办高校要把重点放在品牌建设上，注意提高教学

质量，以品牌院校带动行业发展。” 他的发言得到了积极响

应。宁波大红鹰职业学院理事长孙惠敏表示，希望民办高校

能整体提高水平，为社会提供可选择的优质教育。南京三江

学院副院长董新华认为，“现在民办高校发展已经到了提供

优质教学的阶段。怎么把好质量，做强品牌，民办院校应创

出特点。” 会场上出现了许多会议很少有的感人场景。 参会

的民办高校代表自愿成立了“优质民办高校211协作会”，大

家拿着红、黄两份资料《强化社会责任，加强内涵建设》的

倡议书和《关于加快民办高校建设，推进民办高校示范校建

设的建议书》逐字逐句进行认真的推敲讨论。在他们看来，

“推动优秀民办高校的品牌建设，是关系到民办高校长远发

展的一件大事情。” 建设高等教育强国，民办高校不能被排

除在外 当然，品牌建设需要有载体。国际国内高等教育发展

的一条重要经验，就是以重点建设带动整体发展。但是，值

得关注的是，现有的系列教育工程的建设，已占我国普通高

校1／3的民办高校基本被排除在外。 随着我国民办高等教育

事业健康快速发展，许多民办教育界的领导和学者对建设“



国家级示范性民办高校工程”的愿望越来越迫切。2005年，

由浙江树人学院副院长徐绪卿主持的《十一五期间中国民办

高等教育发展研究》成果中就提出：希望十一五期间国家出

台政策，扶强扶优，建设一批民办高校的品牌学校，以示范

和带动民办高校整体办学水平的提高。 2007年年初，全国人

大代表、西安外事学院院长黄藤就曾积极酝酿，提议全国优

秀民办高校团结起来，建立联席会议制度，推动民办“211高

校”建设工程；同年3月，黄藤向十届全国人大五次会议正式

提交了关于“建设国家级示范性民办高校工程”的提案，但

限于各方面的因素，这一提案一直未得到响应。 民办教育的

创业者们都有一个共同的特点，那就是格外地坚韧执著，曾

有的经历让他们懂得，事业的开拓和发展从来都不是等来的

。因此他们再次聚集到一起，希望通过这种形式，凝聚共识

，汇集心声、反映诉求，共同努力，推动国家优质民办高校

的建设。 一份共同签署的《关于加快民办高校建设，推进民

办高校示范校建设的建议书》已经修改完毕。《建议》中恳

切说，如果没有占高校总数20％的民办学校参与，要实现高

等教育强国的建设目标是不完整的。这是一个教育群体表达

的强烈心声。 更多2009年高考信息请访问：百考试题．高考

网 百考试题．高考论坛 百考试题．高考网校 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问
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